



Situación general de los derechos humanos en Bolivia

Durante los últimos tres meses, mediante el monitoreo del CEDIB se identificó de nuevo una situación de conflictividad y polarización, y graves quiebres en la estabilidad democrática en el país, provocados, sobre todo, por la continuación de la persecución política. En las primeras semanas de enero de 2023, las protestas por la aprehensión del gobernador de Santa Cruz continuaron no solo en Santa Cruz, sino también en otros departamentos. Además, otra vez se organizaron grupos irregulares afines al partido de gobierno para atacar a los manifestantes ¹.

La privación de libertad de Luis Fernando Camacho desencadenó la movilización y protesta de diversos sectores en la ciudad de Santa Cruz. En respuesta, se evidenció el empleo excesivo de la fuerza, así como la perpetración de la violencia y detenciones arbitrarias por parte de la Policía boliviana ². En numerosas imágenes, videos y testimonios divulgados en medios de comunicación y redes sociales se exhibió a los uniformados agrediendo a los manifestantes y periodistas, incluso dispararon a corta distancia ³. Además, en las protestas en la ciudad de La Paz, funcionarios públicos de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) lideraron las agresiones en contra de la gente movilizada ⁴.

El uso excesivo de la fuerza resultó en graves violaciones a la integridad personal de los movilizados. Por ejemplo, Erwin Chávez Durán y Carlos Enrique recibieron el impacto de una granada de gas en el rostro, lo que ocasionó que ambos perdieran un ojo. Además, Jesús Berem Echalar a causa de un proyectil en la cara perdió la dentadura y el labio superior ⁵.



Foto: editada de ANE.

La presencia de grupos irregulares armados es un aspecto que preocupa a nuestra organización, debido a su incremento y alto nivel de agresividad, especialmente en áreas rurales. Una vez más, se denuncia la recurrente presencia de estas organizaciones irregulares que se apropian ilegalmente de las tierras. Según los habitantes del municipio de Guarayos, estos grupos se encuentran organizados y portan armas de fuego, lo que genera un clima de temor e inseguridad en la región ⁶.

Por ejemplo, en Santa Cruz, un miembro de uno de estos grupos irregulares le apuntó con un arma de fuego en la cabeza a la propietaria del predio El Tinto. Esta violenta acción, perpetrada por aquellos que se adueñan ilegalmente de las tierras, pone en evidencia la gravedad y peligrosidad de su conformación ⁷. Es fundamental que se tomen medidas urgentes para abordar esta problemática y garantizar la seguridad y el respeto por los derechos humanos.

También el CEDIB manifiesta su preocupación por la difícil situación que atraviesa el país en cuanto a las constantes restricciones a la libertad de expresión. Al respecto, es necesario recordar que en años pasados, de manera sistemática, altas autoridades hicieron señalamientos y estigmatizaciones contra los periodistas, como si fuera parte de una estrategia planificada. A ello se sumó la creación de un grupo de llamados “Guerreros Digitales” financiados con recursos públicos y coordinados por autoridades del gobierno, para atacar sistemáticamente a toda persona u organización considerada por el gobierno como “opositora”. Desde estas cuentas pro gubernamentales, a la par de atacar toda voz crítica, difundían una profusa propaganda gubernamental, con información de pésima calidad y difundiendo noticias falsas. El pasado mes de febrero del presente año, la empresa META, propietaria de Facebook, publicó un informe en el que afirmó que encontró más de 1.600 cuentas falsas destinadas a apoyar al gobierno de turno en Bolivia, las mismas que fueron desactivadas ⁸.

En el documento, META expone de forma clara la existencia de una estrategia orquestada para manipular a la opinión pública a través de la creación y proliferación de cuentas falsas en plataformas digitales. Estas acciones van en detrimento de la libertad de expresión y la pluralidad de ideas, y afectan el debate público y la transparencia en el ámbito político. Constituyen graves vulneraciones al derecho de acceso a información y contribuyen vigorosamente a destruir la institucionalidad del Estado.

Foto: artículo CEDIB.



La empresa META, propietaria de Facebook, publicó un informe en el que afirmó que encontró más de 1.600 cuentas falsas destinadas a apoyar al gobierno de turno en Bolivia.

Cuadro 1. Resumen de agresiones a los derechos humanos

FECHA	VÍCTIMA	TEMA	ACUSACIÓN	DESCRIPCIÓN	FUENTE	ENLACE
3 enero	Luis Fernando Camacho	Detención Preventiva	Terrorismo, caso "Golpe de Estado"	Grupos afines al Movimiento Al Socialismo agredieron a un grupo que intentó visitar en Chonchocoro al Gobernador de Santa Cruz.	ANF	https://www.noticias-fides.com/nacional/politi-ca/ponchos-rojos-agreden-con-chicote-a-ciudadanos-que-fueron-a-visitar-a-camacho-a-chonchocoro-419977
5 enero	Eddy Berdeja Camberos	Condena de 3 años de cárcel	Asociación delictuosa	Fue detenido durante las protestas por la detención del exgobernador de Santa Cruz. Supuestamente habría participado. Fueron sometidos a un procedimiento abreviado dentro de un proceso sin mucha información.	La Razón	https://www.la-razon.com/nacional/2023/01/05/dos-detenedos-con-explosivos-en-santa-cruz-son-condenados-a-tres-anos-de-carcel/
5 enero	Wilson Urey Domínguez	Condena de 3 años de cárcel	Asociación delictuosa	Fue detenido durante las protestas por la detención del exgobernador de Santa Cruz. Supuestamente habría participado. Fueron sometidos a un procedimiento abreviado dentro de un proceso sin mucha información.	La Razón	https://www.la-razon.com/nacional/2023/01/05/dos-detenedos-con-explosivos-en-santa-cruz-son-condenados-a-tres-anos-de-carcel/
6 enero	Jeanine Añez	Detención Preventiva	Terrorismo, caso "Golpe de Estado"	Amplían sin fundamento jurídico la detención preventiva de Jeanine Añez por otros 4 meses.	Página Siete	https://www.paginasiete.bo/nacional/se-consuma-el-juicio-ordinario-ordenan-otros-4-meses-de-detencion-preventiva-para-anez-ahora-por-el-caso-eba-EL5937732
12 enero	Luis Fernando Camacho	Detención Preventiva	Cohecho y seducción de tropas	La Fiscalía decidió ampliar la investigación por el caso Golpe de Estado I en contra de Luis Fernando Camacho por los delitos de cohecho y seducción de tropas, a solicitud del Ministerio de Gobierno.	Oxígeno	https://www.oxigeno.bo/pol/C3%ADtica/55246
17 enero	Jeanine Añez	Detención Preventiva	Genocidio, homicidio y lesiones	El Ministerio Público resolvió la ampliación de las investigaciones en contra de la expresidenta Jeanine Añez por los delitos de genocidio, homicidio y lesiones graves en el marco del caso por las muertes en Senkata; sin embargo, no procedió de acuerdo a lo que manda la Constitución en el caso de juicios de responsabilidades para expresidentes. Posteriormente un Juez de El Alto se declaró competente.	Página Siete	https://www.paginasiete.bo/nacional/fiscalia-amplia-investigacion-contra-anez-por-genocidio-homicidio-y-lesiones-en-caso-senkata-EE6060413
26 enero	Luis Fernando Camacho	Detención Preventiva	Golpe de Estado	Los abogados que defienden a la autoridad departamental denunciaron que el gobernador Luis Fernando Camacho encontró una cámara escondida dentro de su celda en la cárcel de Chonchocoro.	Brújula Digital	https://brujuladigital.net/politica/abogados-denuncian-que-camacho-encontro-una-camara-oculta-dentro-de-su-celda-en-chonchocoro
29 enero	Juan Carlos Manuel, presidente de la COMCIPO	Fallecimiento en clandestinidad	Golpe de Estado	El presidente del Comité Cívico Potosinista (Comcipo), Juan Carlos Manuel Huallpa, falleció en la clandestinidad. El dirigente de la COMCIPO fue víctima de persecución política.	Correo del Sur	https://correodelsur.com/politica/20230129_juan-carlos-manuel-presidente-de-comcipo-fallecio-en-la-clandestinidad.html#:~:text=El%20presidente%20del%20Comit%C3%A9%20C3%ADvico%20Potosinista%20(Comcipo)%2C%20Juan%20Carlos,reporta%20el%20diario%20El%20Potos%C3%AD

FECHA	VÍCTIMA	TEMA	ACUSACIÓN	DESCRIPCIÓN	FUENTE	ENLACE
7 febrero	Carolina Ribera	Denuncia por supuesta legitimación de ganancias ilícitas	Golpe de Estado	El Ministerio Público investiga a Carolina Ribera, hija de la expresidente Jeanine Añez, por la presunta comisión del delito de legitimación de ganancias ilícitas. En ese marco, la Fiscalía solicitó informes a 32 entidades, entre públicas y privadas.	Página Siete	https://www.paginasiete.bo/nacional/fiscalia-investiga-a-hija-de-anez-y-recurre-a-32-entidades-por-informes-AA6310435
28 febrero	César Apaza	Detención Preventiva	Instigación pública a delinquir, organización criminal, incendios, secuestro, lesiones leves, graves y gravísimas, robo agravado, impedir o estorbar el ejercicio de funciones	El dirigente cocalero se encuentra detenido preventivamente. Durante el mes de febrero el señor Apaza sufrió una situación muy delicada de salud, la misma que no fue atendida oportunamente por funcionarios de Régimen Penitenciario.	Los Tiempos	https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230228/cuestionan-que-detenidos-tengan-deficiencias-atencion-sanitaria
7 marzo	Jeanine Añez	Detención Preventiva	Genocidio, homicidio y lesiones	La Fiscalía ha incluido a la expresidenta Jeanine Añez entre los procesados por el caso Sacaba en la vía ordinaria, a pesar de que la misma ya estaba acusada en la vía de juicio de responsabilidades.	Erbol	https://erbol.com.bo/seguridad/fiscal%C3%ADa-incluye-jeanine-a%C3%B1ez-en-el-proceso-ordinario-por-el-caso-sacaba
8 marzo	3 dirigentes del Magisterio Urbano	Aprehensión	Tenencia de explosivos	Durante las manifestaciones del Magisterio Urbano, 3 maestros fueron supuestamente encontrados con petardos durante las marchas.	La Razón	https://www.la-razon.com/nacional/2023/01/05/dos-detenidos-con-explosivos-en-santa-cruz-son-condenados-a-tres-anos-de-carcel/

Situación del medio ambiente y de los pueblos indígenas

En enero, febrero y marzo de 2023, el medioambiente sufrió considerables afectaciones, debido a las actividades extractivas, avasallamientos e incendios, entre otras acciones, según la información recogida por el CEDIB. Estos hechos ponen de manifiesto una absoluta contradicción entre las declaraciones de altas autoridades del gobierno en foros internacionales y la realidad que se vive en el país. En el monitoreo de medios de comunicación, se identificaron las siguientes afectaciones:

- El Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) alertó sobre los avasallamientos en parques nacionales, como el Tunari y el Carrasco en Cochabamba ⁹. Asimismo, una comisión de técnicos de la Administración Autónoma para Obras Sanitarias Potosí (AAPOS) visitó la zona de las lagunas y constató actividades mineras ilegales que representan un evidente riesgo de contaminación para las lagunas del Kari Kari ¹⁰.
- Varios estudios demuestran que el río Pilcomayo está contaminado con metales pesados que exceden ampliamente los parámetros internacionales máximos que se establecen para procurar asegurar la salud de la población ¹¹.

- El sábado 4 de febrero, en el municipio de Mapiri, en La Paz, se reportó una riada que arrasó con al menos una veintena de casas, sobre todo las que estaban ubicadas en las orillas del río. El mismo desastre natural afectó a Guanay y Tipuani ¹².

- En Mapiri también se produjo un enfrentamiento por la explotación de oro en el río Merk'e, lo que resultó en una persona fallecida y varios heridos ¹³.

- Comunarios denunciaron que aproximadamente 7.000 hectáreas de la Reserva Natural de Flora y Fauna Tariquía, en Tarija, fueron arrasadas por un incendio provocado para favorecer intereses de ciertos sectores. Además, estas mismas comunidades alertaron sobre el ingreso de empresas petroleras para continuar con las actividades de exploración y extracción de los recursos naturales en el área protegida ¹⁴.

- Pobladores de la Subcentral San Miguel denunciaron que en el Parque Nacional Tunari botan basura, lo que contamina el agua, afecta el entorno natural y la vida de las personas que dependen de él ¹⁵.

- La Reserva de Pílon Lajas, un valioso espacio natural de gran biodiversidad, ubicado entre La Paz y Beni, ha estado sufriendo un impacto negativo debido a la actividad minera y a la construcción de represas. Lamentablemente, las comunidades indígenas mosetenes y tsimanés son las más afectadas por estas intervenciones, teniendo que enfrentar graves daños a sus ecosistemas y sus medios de vida. Es importante destacar que también existen grupos de indígenas no contactados, lo que agrega una preocupación adicional en términos de protección y preservación de su vida, su cultura y territorio ancestral ¹⁶.

- El martes 17 de enero, se presentaron dos proyectos fundamentales para el país: el Plan de Acción Nacional (PAN) y el Proyecto planetGOLD Bolivia. Ambas iniciativas están enfocadas en la búsqueda de soluciones para reducir el uso de mercurio en las actividades mineras, que representan una grave amenaza para la salud de las comunidades y el medioambiente ¹⁷.



Foto: de archivo CEDIB.

La Reserva de Pílon Lajas ha estado sufriendo un impacto negativo debido a la actividad minera y a la construcción de represas.

“

En Mapiri también se produjo un enfrentamiento por la explotación de oro en el río Merk'e, lo que resultó en una persona fallecida y varios heridos.

”

Situación de los defensores y defensoras de los Derechos Humanos

El contexto de ataques a los defensores y defensoras de derechos humanos en Bolivia es particular y diferente al de otros países de la región, lo cual puede resultar complicado de entender para las organizaciones internacionales encargadas de monitorear y velar por ellos. Este hecho, es decir, el desconocimiento que estos organismos tienen de las características propias de la situación de los defensores en Bolivia, constituye un factor que incrementa el riesgo para las personas y organizaciones que desempeñan una labor importante a favor de los derechos humanos.

Un claro ejemplo de esta situación es la denuncia del exdirector del Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Madidi, José Luis Howard. Este señaló que el jefe de Protección de la Zona B, un guardaparque comprometido, fue agredido física y verbalmente por un minero ilegal, R. C. Además, fue amenazado con un arma de fuego por tratar de impedir el ingreso de una caravana de maquinaria pesada al lugar, presuntamente de propiedad de ciudadanos chinos ¹⁸.

Asimismo, en relación con la libertad de expresión y acceso a la información, a pesar de la firma y la ratificación del Acuerdo de Escazú, aún existen obstáculos y restricciones al acceso a la información en materia ambiental. Estas dificultades entorpecen la importante labor que realizan los defensores ambientales al momento de monitorear y denunciar actividades que implican un serio daño al medioambiente y a los derechos humanos ¹⁹.

Estos hechos son un claro ejemplo de cómo los defensores ambientales enfrentan riesgos y peligros en el ejercicio de su labor, lo cual subraya el desafío y urgencia de proteger y garantizar sus derechos fundamentales para que puedan continuar sus tareas en beneficio del medioambiente y la sociedad en su conjunto.

En cuanto a los ataques contra los periodistas, se volvió a demostrar un preocupante aumento de estos, especialmente durante los conflictos en Santa Cruz y La Paz debido a la detención arbitraria del gobernador Fernando Camacho. En el transcurso de las protestas en Santa Cruz, al menos 75 periodistas fueron víctimas de agresiones. Lamentablemente, no se llevaron a cabo procesos penales ni disciplinarios en contra de los responsables de estas acciones violentas, lo que refleja una falta de protección y justicia para los profesionales de la prensa ²⁰.

Distintas investigaciones revelaron las difíciles condiciones y precariedad laboral que enfrentan



Foto: editada de ANP.

Al menos 75 periodistas fueron víctimas de agresiones. Lamentablemente, no se llevaron a cabo procesos penales ni disciplinarios en contra de los responsables de estas acciones violentas.

los periodistas en Bolivia. Estas afectan negativamente su desempeño y sus capacidades de informar de manera independiente y veraz a la población ²¹.

Un caso concreto que ilustra esta problemática es el de la periodista Iris Toro, de radio Kollasuyo, quien sufrió una agresión física por parte de un violento grupo de personas que ingresaron por la fuerza al edificio de la Brigada Parlamentaria Potosina (BPP). Este ataque representa una grave violación a la libertad de prensa y pone en peligro la integridad personal de los periodistas en el ejercicio de su labor informativa ²².

En otro caso, un policía, quien se identificó como el jefe de seguridad del Banco Central de Bolivia, impidió el trabajo de la prensa y amenazó con agredir a un periodista de Página Siete, mientras este realizaba la cobertura de las filas que se formaban a la espera de comprar dólares en la entidad bancaria. En una demostración de absoluta falta de profesionalismo, a la par de abuso de poder, el policía desafió al periodista a medirse “a golpes” ²³.

Es urgente que las autoridades tomen medidas contundentes para garantizar la seguridad y protección de los periodistas en Bolivia, así como para asegurar un ambiente propicio para el ejercicio libre y seguro del periodismo. El papel de los periodistas es crucial para mantener informada a la sociedad y velar por la transparencia y la rendición de cuentas en un país democrático. Es necesario que se respete y proteja su labor, y que se investiguen y sancionen de manera efectiva a quienes atentan contra ellos en el ejercicio de su profesión.

Conclusiones

En los primeros meses de 2023, se evidenció una preocupante profundización de la persecución política en el país, en particular con la detención arbitraria del gobernador de Santa Cruz y su posterior encarcelamiento preventivo en la cárcel de Chonchocoro, donde sus derechos humanos fueron gravemente vulnerados. Esta coyuntura intensificó una vez más la polarización y aumentó el daño en el tejido social.

Asimismo, durante este período, las actividades extractivas en las áreas protegidas continuaron prácticamente con total impunidad, sobre todo en lo que respecta a la minería del oro. Esta situación es alarmante y pone en riesgo la preservación del medioambiente y los recursos naturales.

Es evidente que el escenario de conflicto incrementó los niveles de violencia en el país. Preocupa especialmente la presencia de grupos de civiles afines al partido de gobierno que actúan con violencia, así como grupos armados irregulares involucrados en avasallamientos y constantes ataques a periodistas y defensores ambientales y de derechos humanos.

En este sentido, es imperativo que el gobierno garantice los derechos humanos de los defensores y periodistas, y cumpla con sus obligaciones internacionales en materia ambiental. Es fundamental poner fin a la persecución política, que continúa generando conflictos, divisiones y polarización.



Notas

1. Página Siete. (10 de enero de 2023). [Marcha en Tarija concluye con declaración de "estado de emergencia y movilización permanente"](#)
2. Los Tiempos [@LosTiemposBol]. (30 de diciembre de 2022). [Videos ciudadanos captan como policías golpean en el suelo a manifestantes durante los enfrentamientos en Santa Cruz.](#) [Tweet] [Video adjunto]. Twitter. <https://t.co/tSsDe0ngOT/>
3. El Diario. (14 de enero de 2023). [Brutal represión policial cobra primera víctima en Santa Cruz.](#)
4. El Deber. (11 de enero de 2023). [Identifican a funcionario de la ANH dentro del grupo de choque que desató la violencia en La Paz](#)
5. ANF. (4 de enero de 2023). [Santa Cruz: Dos personas perdieron el ojo y otro tiene heridas graves por la represión policial.](#)
6. Los Tiempos. (15 de febrero de 2023). [Ven que Guarayos se convirtió en el "centro de los avasallamientos" y piden al Gobierno mano dura.](#)
7. Página Siete. (16 de febrero de 2023). [Denuncian que la dueña de "El Tinto" fue "encañonada" y apuntan a un menonita por fomentar avasallamientos.](#)
8. Página Siete. (27 de febrero de 2023). [Meta apunta al Gobierno y arcistas a Evo, pero Montaña culpa a Añez por los "guerreros digitales".](#)
9. Revollo, M. (2 de enero de 2023). [INRA alerta sobre avasallamientos en parques Tunari y Carrasco en Cochabamba.](#) Opinión.
10. El Potosí. (12 de enero de 2023). [Crece riesgo de contaminación del agua de lagunas del Kari Kari.](#)
11. Instituto Nacional del Agua (2014). [Onda de contaminación por rotura de diques de colas en la alta cuenca del río Pilcomayo.](#) Buenos Aires.
Página Siete. (24 de septiembre 2022). [Un estudio privado ratifica contaminación en el Pilcomayo.](#)
Los Tiempos. (23/01/2023). [Contaminación: Hallan metales pesados por encima de lo saludable en el río Pilcomayo.](#)
12. La Patria. (6 de febrero de 2023). [Lluvias provocan riadas en tres municipios dedicados a la explotación del oro aluvial.](#)
13. Urgente.bo. (17 de febrero de 2023). [Mapiri: nuevo enfrentamiento por el oro del río Merk'e, reportan un fallecido.](#)
14. Escalante Flores, J. (22 de febrero de 2023). [Denuncian nuevo acecho a la reserva de Tariquía que ya sufre por un incendio.](#) Página Siete.
15. Mamani Delgado, L. (24 de marzo de 2023). [Botellas, restos y pañales: ruta al Tunari tiene zonas como botaderos.](#) Opinión.
16. ANF (19 de febrero de 2023). [Reserva del Pílon Lajas: Mosebetes y tsimanes viven amenazados por la minería y las represas.](#)
17. Planet Gold. 17 de enero de 2023). [Nota de Prensa: Gobierno presentó proyectos para contribuir a reducir el uso de mercurio en la minería aurífera.](#)
18. Brújula Digital. 31 de marzo de 2023). [Piden auxilio desde el Madidi: "mineros ilegales agredieron a guarparque e ingresaron armados al AP para explotar oro".](#)
19. Jemio, M. T. (16 de enero de 2023). [Periodistas ambientales lidian con el casi nulo acceso a la información pública.](#) Guardiania.
20. ANF. (2 de enero de 2023). [75 trabajadores de la prensa de Santa Cruz fueron agredidos impunemente en los conflictos.](#)
21. ANF. (18 de enero de 2023). [Precariedad laboral, una realidad que ahoga a los periodistas y agrava su situación.](#)
Villegas Taborga, S. [Situación de la demanda laboral de comunicadores.](#) Revista Aportes de la Comunicación y la Cultura Nº 27. Santa Cruz de la Sierra, octubre 2019.
22. El Potosí. (6 de marzo de 2023). ["Evistas" agredieron a periodista porque estaba filmando la paliza al presidente de la Brigada Parlamentaria Potosina.](#)
23. Página Siete. (8 de marzo de 2023). [Impiden trabajo de la prensa en el BCB y policía amenaza a un periodista.](#)